

[別紙 2]

審 査 の 結 果 の 要 旨

論文提出者氏名

大澤 勇

高分子系複合材料を中心に複合材料の構造用途への適用が拡大されるに伴ない、複合材料の破壊に関する研究が近年盛んに行われている。しかし複合材料の強度範囲は広範にわたり、また強度に及ぼす影響因子も多く、破壊機構が複雑かつ多様であるため、強度的信頼性が充分に確立されていない。本研究では、材料が変形もしくは破壊する時に発生する弾性波を材料表面で検出して解析するアコースティック・エミッション(AE)法が、複合材料のように内部構造が複雑で材質判定の難しい材料に対して有力な手法になりうることに着目した。このため、実験的アプローチにより単纖維の破断から巨視的な積層板の損傷まで高分子系複合材料の損傷過程を明らかにするとともに、AE法の効果的な適用により損傷の発生から最終段階に至るまでの過程を追跡し、損傷進展過程とAE挙動、さらに力学特性との相関を実験的に解明し、これらの結果をまとめて標準的なAE試験法の提言を行ったもので、本文は10章から構成されている。

第1章は序論で、本研究の背景となる複合材料の破損機構とAE法に関する研究の趨勢について展望し、本論文の目的および構成について述べている。

第2章では、高強度・高弾性タイプのPitch系炭素纖維を用い、界面強度の低い纖維「HM-L」、および界面強度の高い纖維「HM-H」のストランド試験片の引張り損傷過程について、界面特性が破壊に及ぼす影響をAE振幅値解析により検討し、破壊メカニズムの相違について考察を行っている。その結果、同じ引張り強度を持ったPitch系炭素纖維強化の一方向複合材料であっても、纖維の表面接着性が異なることで破壊様式及び引張り強度が異なることを確認し、さらに単纖維埋め込み4点曲げ試験の結果から、「HM-L」では高せん断応力場が纖維に沿って拡大するのみであるが、「HM-H」では纖維破断箇所が増え、この纖維破断からのAE振幅値は、纖維界面のはく離に起因するAEに比べ高い振幅値であることを明らかにしている。

第3章では、従来の積層材の層間強度試験が試験条件に依存する見掛けの強度評価しか行えないことから、新たに積層材層間界面の層間はく離抵抗を表す基本パラメーターとして界面はく離エネルギーを導入し、これを測定する方法として切欠き4点曲げ試験を提唱し、界面はく離エネルギーが外スパン／板厚比の試験条件にほとんど依存しない定数となり、積層材の各種界面特性を定量的に評価するのに有用であることを明らかにしている。この試験法において、はく離発生の判定条件としては、荷重一たわみ曲線の比例限をとる方法を用いることもできるが、より高感度なAE法によれば、はく離発生に対しては安全側の値を安定して表す有効な判定条件となることを示している。

第4章では、直交および擬似等方積層材の静的引張り損傷進展過程とAE挙動について検討を行っている。その結果、直交積層材の引張りの場合、90°層が厚い(0/906)s材では、振幅値80dB以上のAEグループと振幅値が80dB以下のAEグループとに明瞭に分離され、また80dB以上の発生数は90°層内のクラック数と一致すること、いずれの直交積層試験片でも、90°層内のクラック数の増加と累積AEヒットの増加の傾向は各々に良く対応すること、また、フェリシティ比はほぼ0.9~1.0のレベルを維持することを確認している。一方、擬似等方積層片の場合においても、90°層の厚い場合には90°層のクラックが主体となる破損モードであることを示し、また、(45/0/-45/90)s材では、引張り歪み0.9%以降に発生する-45°と90°の層間はく離現象と対応するのが低振幅値のAEであることを示し、(45/0/-45/90)s材の繰り返し引張試験中に計測される累積AEヒットの増加は、端面からの層間はく離面積の増加と同様の傾向を示し、積層板理論から求めた剛性低下と、実測による剛性低下はおおむね同様の傾向となることを確認している。

第5章では、擬似等方積層材の引張り疲労損傷について、ピッチ系高弾性纖維「XN40」を用いて、まずCFRP擬似等方積層板の引張り特性とその微視的破壊過程について、さらに引張疲労特性の検証とはく離挙動について検討している。その結果、静的破壊過程においては、2種類の「T300/25CL」と「XN40/25CL」の積層板の強度がほぼ同様であるにもかかわらず、90°層割れやはく離等の初期破損の生じる応力では、むしろ高弾性纖維「XN40」を用いたものが低い応力から破損が始まり、対応するAEの発生も検出されること、一方、疲労破損過程においては高弾性纖維「XN40」を用いることにより最終破壊に至る疲労寿命も延びることを明らかにしている。また、はく離面積の増加と剛性低下の関係を、実験値と計算値とで比較し、超音波C-スキャン法による実測はく離面積が計算値を若干下回っているが、傾向的には良い相関を示すこと、他方、T300/25CLとXN40/25CLでは積層材としての弾性係数は大きく異なるが、積層板のはく離発生時の疲労繰り返し数を、エネルギー解放率を用いて整理すると、両積層材がほぼ同等のレ

ベルの値となることを明らかにしている。

第6章では、一方向CFRP積層材の内部に人工のボイド欠陥あるいははく離欠陥を有する試験片を製作し、3点曲げ負荷試験および静的繰り返し曲げ負荷試験を行い、欠陥の種類・形態と強度との相関について、また、発生するAEの挙動と欠陥形態および欠陥含有量との関係について検討している。その結果、はく離およびボイドを含む試験片の3点曲げ負荷では、欠陥の増大に伴い最終破壊荷重は明瞭に低下し、はく離含有材でスパン／板厚比10では、はく離長さが長くなるに伴い負荷初期からのAEは多く発生すること、スパン／板厚比10で10mmはく離材、健全材、5%ボイド材の荷重保持中の累積AEを比較すると、10mmはく離材>健全材、5%ボイド材の結果となり、欠陥形態による相違があることを確認している。また、一方向CFRPが最終破壊間際まで弾性的挙動を示す材料であるため、フェリシティ比は破壊間際までほぼ‘1’となり、最終破壊近くまでカイザーフェルヒテ効果がほぼ成り立つことを示している。

第7章では、CFRP積層板の衝撃後圧縮損傷特性を評価するための小型短冊型試験片と専用治具の設計を行い、その有効性を実験的に検証するとともに、衝撃損傷を与えたCFRP擬似等方性積層板(+45/0/45/90)2Sの圧縮強度特性と破損進展中のAE挙動との相関について考察を行っている。その結果、衝撃後の圧縮強度は衝撃エネルギーの増加に伴って衝撃破損面積あるいは衝撃子による凹み量が増えるとともに、圧縮強度は低下することを確認し、さらに、衝撃による層間はく離損傷材において、AEヒットが連続的に発生し始める圧縮応力と残留強度との関係、あるいは損傷面積と真の累積総AEイベント数との関係、そして真の累積総AEイベント数と衝撃後の圧縮強度とが極めて密接な相関を有していることを明らかにしている。

第8章では、モルタルおよびコンクリート梁へのFRP補強とその損傷過程を検証するため、3点曲げ試験片の底部・引張り部へFRPシートを貼付し、破損過程に及ぼすFRP補強材の影響あるいは補強効果等についてAE法による検討を行っている。その結果、AE法により中央切欠き付コンクリートの補強試験体発生限界荷重を安定的に見出すことを可能とし、この荷重は補強FRPの剛性の増加に伴って上昇する値となるが、FEMで求めたKIC値はコンクリート単体を含め全て同レベルとなり、コンクリート自身の破壊靱性値に帰結することを確認している。また、FRP補強の最大破壊荷重値は、切欠きの有無に関わらず補強材剛性の大小と良い相関を示すこと、一方、コンクリート自身の破壊靱性値をKICとし、FRP補強によって誘起された破壊靱性値の見かけの増加量をKIPとして補強効率を“KIP/KIC”として求めると、補強FRPの剛性増加に伴って補強効率も増加することを示している。また、FRP補強コンクリートへAEモーメント・テンソル法を適用した結果、き裂の発生、き裂発生位置の特定、あるいはき裂の方向とき裂の生

成形態がある程度明らかにされることを示している。

第9章では、以上の成果から、AE法の複合材料への有効な適用範囲を明らかにし、複合材料のAE計測を行う上で注意すべき重要な事項を指摘し、複合材料のAE試験を行う際の標準的なガイドラインの提言を行っている。末尾に、これらの知見を反映させたものとして、(財)高分子素材センターの「炭素繊維強化プラスチックのアコースティック・エミッション試験方法(案)」(JHPC 0004-1992)が制定された趣旨と内容について紹介している。

第10章は結語で、本論文の成果を総括したものである。

以上を要するに、本論文は、AEによる複合材料の損傷評価という観点で、複合材料の損傷の対象を単繊維補強、一方向強化材から多方向強化積層材、さらにはFRP補強モルタル・コンクリートまで広範囲に捉え、AE技法を効果的に適用することにより、複合材料の複雑な損傷進展過程とAE挙動との関係を明らかにするとともに、これらの知見の上に著者の主張を組み入れた標準的なAE試験法の提言を行ったものである。本論文の成果は複合材料の損傷機構の解明、さらには複合材料設計、AE技法の発展に対しても新しい知見と指針を与えるものであり、工学とくに複合材料工学の発展に貢献するところが大きい。

よって本論文は博士(工学)の学位請求論文として合格と認められる。